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Testimonios de servicio¿Por qué sigo siendo 
sacerdote? Págs. 8 y 9 

Continúa la campaña de 
Cuaresma a través de la 
alcancía digital. Pág. 11

Semana Santa 2021 
protocolos por covid  
Págs. 3 y 4
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El próximo 11 de abril millones de chilenos y chilenas tendrán que elegir 
a autoridades y a convencionales constituyentes para redactar una nueva 
Carta Magna para el país. Conversamos con laicos y religiosos sobre el rol 

que juegan los católicos en esta trascendental votación.

Católicos 
llamados a votar
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Reportaje

¿Cuál es el rol de nuestra 
Iglesia en el proceso 

constituyente?
En un mes Chile se apresta a recorrer un camino que tendrá como destino la 
redacción de su nueva Constitución Política. Frente a este escenario, el mundo 
católico tiene desafíos importantes para promover el diálogo y la amistad social, al 
servicio del bien común.
por: Danilo picart y EnriquE astuDillo
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fundamentales de la vida en comunidad y 
por ello, su importancia no puede relativi-
zarse. A las reglas constitucionales habrán de 
subordinarse y adecuarse las demás normas, 
el ejercicio del poder público, la vida social 
y la conducción política”.

En virtud de esta premisa, Ferrer asegura 
que la Iglesia debe iluminar con claridad y 
valentía la discusión pública, dando testimo-
nio de la verdad, “para que los fieles y 
personas de buena voluntad puedan formar 
bien su conciencia, escucharla y seguirla 
en sus decisiones contingentes”. En este 
sentido, el académico sostiene que hay 
bienes y principios esenciales que debieran 
reconocerse en la Constitución: “La dignidad 
de la persona y su primacía sobre el Estado; 
el derecho a la vida desde la concepción y 
hasta la muerte natural; la familia fundada en 
el matrimonio entre un hombre y una mujer; 
el derecho y deber preferente de los padres 
y madres a educar a sus hijos; el derecho a 
buscar a Dios sin coacción y a practicar el 
culto religioso. En cuanto a principios, la 
Constitución debiera consagrar la subsidia-
riedad y la solidaridad”.

E
l 25 de octubre de 2020, Chile 
decidió por amplia mayoría 
democrática, iniciar un camino 
para crear una nueva Constitu-
ción, la que será redactada por 
una Convención Constituyente, 
integrada por 155 miembros 
que serán elegidos por votación 
popular este próximo 11 de 
abril de 2021. Posibilitando la 

participación de independientes y garanti-

zando la paridad de género entre las y los 
convencionales. Quienes resulten electos, 
deberán redactar y aprobar una propuesta 
de Constitución en un plazo de nueve 
meses, pudiendo extenderse a doce meses. 
Se trata de un proceso de alta relevancia 
política, jurídica y social sin precedentes 
en los últimos años, y por ello, resulta 
importante reflexionar sobre el rol de 
la Iglesia en este período de discusión 
política.

una constitución quE 
consagrE El rEspEto 

por la viDa
El abogado y director ejecutivo de 

Comunidad y Justicia, Álvaro Ferrer del 
valle, subraya que este proceso constitu-
yente debiese consagrar deberes esencia-
les y no usarse como un catálogo utópico 
de derechos subjetivos o personales. “La 
Constitución, en cuanto norma principal del 
orden jurídico vigente, establece las reglas 
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convErtir El monólogo 
En un DiÁlogo honEsto 

con la sociEDaD
Por su parte, sandra arenas pérez, teóloga 

y decana de la facultad de Ciencias Religio-
sas y Filosofía de la Universidad Católica de 
Temuco, centra el proceso que vive Chile desde 
las reflexiones que ha entregado la Encíclica 
Fratelli tutti, publicada por el Papa Francisco. 
A juicio de la investigadora, “la amistad social 
es solo posible con una política puesta al 
servicio del bien común, y esto se construye 
desde abajo, desde la organización social y 
los movimientos populares. Y acá hay una 
relación con el proceso que vive nuestro país, 
porque precisamente la organización social y 
los movimientos populares son los que están 
trabajando en estos momentos para levantar 
a las y los representantes de este proceso de 
redacción y maduración de una hoja de ruta 
para nuestro proyecto país que acompañe por 
los próximos 50 años”, sostiene.

En este escenario pluricultural y plurirre-
ligioso, Sandra Arenas explica que el papel 
del católico en esta discusión es manifestar el 
compromiso por la vida y la dignidad humana 
mediante la conversación con el mundo de las 
ciencias, y con los otros actores de la sociedad 
actual. “Hay que entendernos como sujetos 
culturales. La persona católica debe estar 
siempre atenta al llamado del Evangelio; y 
escuchar los latidos al corazón del pueblo es 
algo que le corresponde”, señala. 

El munDo rEligioso y 
laical En una voz

Una buena información antes de votar es 
la conclusión que tienen sacerdotes y agentes 
pastorales de Santiago a la hora de aportar en 
el debate pre eleccionario. El padre Fernando 
tapia, párroco de San Esteban Mártir, de La 
Pintana, cree que todo este proceso debe ir en 
línea con lo que plantea el Papa Francisco en su 
última encíclica Fratelli tutti y que se denomina 
la mejor política: “Lo primero es valorar la 

acción política, a pesar de las distorsiones que 
pueda tener, luego, participar en las elecciones. 
También, informarse bien de los programas de 
los candidatos, es decir, favorecer a aquellos 
que defienden la vida, los derechos humanos 
y sociales de los más vulnerables, incluyendo 
aquí a los migrantes”, resalta.

Para el padre Álvaro chordi, párroco de 
San Saturnino, es importante que practique-
mos el discernimiento sociopolítico, siempre 
apoyados por la comunidad cristiana a la que 
pertenecemos, “y aunque elijamos a nuestros 
representantes, no hemos de olvidar que todos 
somos ciudadanos y ciudadanas, que todos 
somos constituyentes. Elijamos a personas 
honradas con trayectoria de servicio público 
del que no se han beneficiado ampliamente, 
con unos grupos sociales que les validen y a 
los que representen, buscando cuanto mayor 
diversidad, mejor”.

Para Danae navia, de la Comunidad CVX 
(Comunidades de Vida Cristiana), la clave está 
en informarse y haberse sumado al debate, “no 
sólo de otros, sino también teniendo la opción 
de iniciar conversaciones con la familia, con la 
comunidad eclesial, con los amigos. Hay que 
profundizar en los principios de los derechos 
y deberes que trae esta nueva Constitución. 
Como católicos, tenemos que apelar a que 
los constituyentes protejan y promuevan la 
defensa de los Derechos Humanos: la libertad 
al derecho a la vida en todas sus dimensiones, 
no sólo para el que está por nacer, sino como 
una calidad de vida, un reconocimiento a los 

pueblos originarios, el cuidado del medio 
ambiente y del entorno”. 

En el caso de catalina santini, subcoordi-
nadora Equipo de Servicio Zona Cordillera, en 
estas elecciones, se debe principalmente estar 
muy informado para poder ejercer un voto 
consciente y seguro. “Si uno no se informa y 
vota, prácticamente se pierde ese sufragio. 
En el fondo, es contar con un voto responsa-
ble para uno y para el país. Además, cuidarse 
del contagio del covid, llevar ropa cómoda y 
sentirse seguro para ese día tan importante”.

Para la cantante católica nacional Eli vega, 
estamos en un proceso donde como nunca 
antes, vemos mucha gente que es relativa-
mente conocida nuestra y que está postulando 
a ser constituyente. “En ese sentido, hay que 
tener mucho cuidado con los amiguismos, el 
no tentarse a votar por “un amigo del primo 
del hermano”, sino que en verdad informarse 
quiénes son realmente estas personas, qué es lo 
que dicen y también tener claro qué es lo que 
yo busco en cada candidato, cuáles son sus 
valores y sus premisas. Los católicos tenemos 
los valores del Evangelio bien claros y en esa 
línea, debiéramos buscar eso en los candida-
tos a constituyentes, aun cuando la persona 
no sea católica ni cristiana, pero que comparta 
estos mismos valores, como son la justicia, la 
dignidad, entre otros”.

Reportaje

www.PeRiodicoencUentRo.cl

Pbro. Álvaro Chordi

Sandra Arenas

Catalina Santini

Danae Navia

Pbro. Fernando Tapia

Eli Vega

La política de los últimos años se 
ha debatido entre la libertad y la 
igualdad, dejando fuera de la famosa 
tríada de la revolución francesa a la 
fraternidad. La libertad en Chile se 
ha enfocado principalmente en el 
tema económico, promoviendo el 
crecimiento en esta línea. También se 
han recuperado numerosas liberta-
des que habían sido conculcadas en 
dictadura. Por otro lado, la igualdad 
se ha enfocado en la superación de 
la pobreza, las políticas sociales y 
en el acceso a derechos básicos. 
Pero no se ven propuestas políti-
cas que promuevan la fraternidad. 
Al contrario, se han ido generando 
muros entre las distintas miradas 
políticas, entre las distintas realida-
des socioeconómicas, entre las elites 
y los ciudadanos. 
El Papa Francisco nos ha regalado 
una encíclica sobre la fraternidad y 
la amistad social, donde nos invita a 
vivir la hermandad en la sociedad, 
reconociendo la dignidad de cada 
persona. Justamente el valor de 
la fraternidad es un aporte que el 
Evangelio y la enseñanza social 
cristiana puede entregar al proceso 
de una Nueva Constitución para 
nuestro país. Una imagen clave de la 
fraternidad en el Nuevo Testamento 
es la del Buen Samaritano, quien 
vive un amor que rompe las cadenas 
que nos aíslan, tendiendo puentes y 
superando los muros que construi-
mos entre nosotros. 
Como nos presenta Francisco, la 
fraternidad aporta tanto a la libertad 
como a la igualdad. Las enriquece, 
les entrega contenido, protege a 
la libertad de caer en la soledad, 
en el individualismo; protege a la 
igualdad de quedarse en un club 
de socios, de construir un mundo 
cerrado. De la mano de la fraterni-
dad, va la conciencia de la función 
social de la propiedad privada y el 
principio del destino universal de 
los bienes de la enseñanza social 
de la Iglesia; si nos consideramos 
iguales en dignidad y derechos, no 
es aceptable que permanezca una 
acumulación creciente de unos 
pocos por encima de los derechos 
de los pueblos y la dignidad de los 
más pobres. En este sentido, para 
la discusión constituyente, puede 
ser relevante el pensar en un país 
que sea una “mesa para todos”, 
donde se abra espacio al diálogo 
y la participación, donde los más 
vulnerables sean protegidos más 
allá de intereses particulares, donde 
haya crecimiento económico, pero 
cuidando la naturaleza y a las 
comunidades, y que beneficie a 
todos y no sólo a unos pocos. 

Juan José richtEr, vicaría 
pastoral social: 

la fRateRnidad 
como Un aPoRte 

a la discUsión  
de Una nUeva 
constitUción

“El primer deber que tiene un 
católico es interesarse, no puede 
decir a mí no me interesa la vida 
política, la vida pública (…) Induda-
blemente que soy chileno, que soy 
católico y la convivencia se basa 
en acuerdos, en valores, y yo como 
católico tendré que tratar de que 
no se vulneren los valores princi-
pales del ser humano, los valores 
humanos”.
“Un candidato puede proponer lo 
que sea, pero somos los electores, 
cada uno de nosotros, los que vamos 
a evaluar. Creo que, en unas eleccio-
nes, debemos informarnos y a eso 
nos llama la Iglesia. No puede uno 
responsablemente elegir o votar, por 
mera simpatía o porque un candidato 
es más amable (…) Lo importante es 
estar al tanto de cuál es el programa 
que se presenta y que estén allí los 
valores fundamentales. Un candidato 
que ataca la vida, que no defiende la 
familia, que no defiende la probidad, 
la honradez, la justicia, que está de 
alguna manera avalando la violencia, 
indudablemente que no puede ser 
para mí como católico un candidato, 
porque está atacando valores 
fundamentales”.

caRdenal 
celestino aós 

BRaco
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Reportaje

Desde el Domingo de Ramos y hasta 
el Domingo de Resurrección, la Iglesia 
nos invita a rememorar la Pasión, 
Muerte y Resurrección de Jesús. 
Durante esta semana los católicos nos 
preparamos en oración, reflexión y 
penitencia, y nos disponemos a 
conocer los misterios de Jesús, que 
murió en la cruz por el perdón de 
nuestros pecados. En un año que 
comienza con esperanza de superar la 
pandemia, la Iglesia y sus fieles se 
organizan para celebrar de una 
manera distinta, desde sus hogares y 
comunidades, la buena nueva que 
trae el Señor.

por:  bÁrbara guErrEro c.

Semana Santa: 
Pasión, Muerte y Resurrección 

de Jesús en tiempos de pandemia
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S
emana Santa comienza en Domingo de 
Ramos, que recuerda la entrada triunfal 
de Jesús a la ciudad de Jerusalén, donde 
fue aclamado por el pueblo con grandes 
hojas de palma y cantos en su honor. 
Normalmente este rito viene acompa-
ñado de la bendición de los ramos en el 
templo y una procesión, sin embargo, 
este año la celebración sufrirá algunas 
modificaciones.

Para los católicos la celebración de Semana Santa 
toma especial relevancia los tres días anteriores a 
la muerte de Jesús, durante el periodo denominado 
“Triduo Pascual” que comienza el Jueves Santo. 
Este día recuerda la ocasión en que Jesús compar-
tió con sus apóstoles, y también el día en que se 
instauran la eucaristía y el sacerdocio ministerial. 
La Iglesia conmemora este día con la “Cena del 
Señor”.

El Viernes Santo, día en que Jesús muere en la 
cruz, los fieles proclaman su Pasión y honran al 
Señor, quien manifiesta su amor con la entrega de 
su único Hijo, y con esto el misterio pascual que da 
paso a la vida. La liturgia en este día se divide en 
tres momentos: Liturgia de la Palabra, con el rezo 
de la “Oración Universal” que nos presenta a Jesús 
como un siervo que entrega su vida por el perdón de 
los pecados del hombre; la Adoración de la Cruz, 
con la que los cristianos celebran anticipadamente 
el triunfo de Cristo y por último la Comunión, en la 
que el Pueblo de Dios recibe la hostia consagrada 
durante la celebración de la Pasión. 

El Viernes Santo y el Sábado Santo no se celebra 
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Puedo ver la misa el domingo de ramos de forma 
virtual, pero a lo mejor puedo hacer  yo mi ramo y 

puedo pasar en algún momento del día a sumergirlo 
en agua bendita

PBRO. OSVALDO 
FERNÁNDEZ DE CASTRO

la misa, como signo de que Jesús, que es el centro 
de este sacramento, está muerto. El Sábado Santo se 
celebra en la noche  la Vigilia Pascual, que se divide 
en cuatro momentos: El rito de la Bendición del Fuego, 
con el que se enciende el Cirio Pascual, signo de 
Cristo resucitado; la Liturgia de la Palabra, con textos 
bíblicos que recorren la historia de la salvación; la 
Liturgia Bautismal, en la que se renuevan las promesas 
del Bautismo, y la Misa de la Vigilia Pascual, la más 
grande de las liturgias, que hace presente el triunfo de 
Jesucristo sobre la muerte.   

La celebración de esta, la semana más importante 
del año litúrgico, concluye el Domingo de Resurrec-
ción, día que llena de alegría a los fieles católicos 
quienes celebran la Pascua como una oportunidad de 
salvación con el paso de la muerte a la vida.

la importancia DE los signos 
En la cElEbración Familiar

Al igual que en 2020, este año existe una cierta 
incertidumbre en relación a la modalidad en que los 
cristianos podrán celebrar la Semana Santa. Las 
comunas de la Región Metropolitana transitan por 
las distintas fases del plan “Paso a Paso”, lo que hace 
prácticamente imposible proyectar un itinerario que 
se anticipe a las medidas sanitarias. Por esta razón la 
Iglesia de Santiago ha determinado impulsar distintas 
formas de participación que permitan a las familias 
seguir la transmisión de las liturgias a través de redes 
sociales, complementándolas con ritos que puedan 
celebrar en casa. 

Así lo señala el padre osvaldo Fernández de 
castro, director del Departamento de Liturgia del 

Arzobispado de Santiago. “Lo que queremos hacer es 
ojalá complementar lo virtual con algún signo. ¿Qué 
significa esto? Por ejemplo, yo puedo ver la misa el 
Domingo de Ramos de forma virtual, pero a lo mejor 
puedo hacer yo mi ramo y puedo pasar en algún 
momento del día a sumergirlo en agua bendita que 
estará en la entrada de la parroquia y puedo ponerlo en 
la puerta de la casa como signo de que la familia está 
participando de la Semana Santa”.

Ya se plantean algunas indicaciones como el lavado 
de pies entre los miembros de la familia en Jueves 
Santo, la Adoración de la Cruz en casa durante el 
Viernes Santo o la disposición de una vela, y agua en el 
altar familiar durante el Sábado Santo. 

La recomendación es que la gente no espere pasiva-
mente, sino que busque cómo participar. “Vamos a 
sacarle todo el provecho posible a la Semana Santa 
y vamos a poner las herramientas, pero todo va a 
depender de la actitud de cada uno”. declaró el padre 
Osvaldo, quien recomienda a los fieles visitar la web 
de la Iglesia de Santiago www.iglesiadesantiago.cl 
donde es posible encontrar el subsidio “Lectio Divina”, 
indicado para los domingos de Cuaresma, pero que 
representa una muy buena forma de ir preparando la 
Semana Santa. 

Te invitamos a visitar la web del Arzobispado de 
Santiago. Dentro de las próximas semanas podrás 
conocer las actividades programadas para la celebra-
ción de la Semana Santa 2021.

las indicaciones 
del aRZoBisPado de 

santiago PaRa celeBRaR 
la semana santa

El Vicario General 
del Arzobispado de 
Santiago, monseñor 
cristián Roncaglio, 
entregó algunos criterios 
para las celebraciones 
de la Semana Santa, que 
nuevamente se vivirán 
en el contexto de las 
limitaciones impues-
tas por la pandemia. El 
obispo invitó a todos 
“a vivir con mayor 

intensidad” este tiempo, y “con espíritu de fe y 
disposición a la conversión”. Los siguientes son los 
criterios planteados por el arzobispado:
Se pide encarecidamente a los hermanos sacerdo-
tes, religiosos y diáconos que animen a los fi eles 
para vivir con espíritu de fe la Semana Santa como 
un tiempo de gracia y de renovación de la vida 
cristiana. 
Cada parroquia (o iglesia) de la Arquidiócesis 
deberá hacer las distintas celebraciones respetando 
las restricciones sanitarias y de aforo propias de la 
fase en la cual se encuentre.
Dado que aún estamos en situación de 
pandemia quedan suspendidas las procesiones 
por las calles que, tradicionalmente, se hacen 
en Domingo de Ramos y el Viernes Santo, a 
propósito del Vía Crucis. Se pide hacer estas 
celebraciones al interior de las Iglesias, siempre 
respetando los aforos. 
En la Misa de la Cena del Señor se pide omitir el 
lavatorio de los pies. 
La Vigilia Pascual, así como las demás celebracio-
nes, se deberán realizar respetando los horarios 
establecidos por el toque de queda.
El Departamento de Liturgia de la arquidiócesis, 
ofrecerá un subsidio para apoyar las celebraciones 
tanto en las comunidades, como en las familias, 
estableciendo indicaciones prácticas para cada 
una de las celebraciones, dado el contexto de 
crisis sanitaria. 
La realización de retiros, jornadas u otras 
manifestaciones que ayudan a vivir más profun-
damente la Semana Santa, y que son muy 
recomendadas, se deberán hacer respetando los 
aforos propios de la fase en la que se encuentre 
el lugar donde se realiza.
Se invita a las parroquias y comunidades a que, 
en la medida de sus posibilidades, transmitan 
las diferentes celebraciones litúrgicas, retiros y 
otras manifestaciones religiosas a través de los 
medios digitales, de tal forma que quienes no 
puedan asistir presencialmente a los templos, por 
las limitaciones existentes, puedan participar, de 
algún modo, en los diferentes momentos de la 
Semana Santa. 
El Arzobispado de Santiago ofrecerá a todos los 
fi eles, la transmisión en vivo de las celebraciones 
y ritos de Semana Santa, a través de www.iglesia-
desantiago.cl y de sus redes sociales ofi ciales. 
Estos criterios están en consonancia con indica-
ciones hechas por la Congregación para el Culto 
Divino y la Disciplina de los Sacramentos, que 
ofrecen algunas orientaciones “con el fin de 
ayudar a los obispos en su tarea de valorar las 
situaciones concretas y procurar el bien espiritual 
de los pastores y de los fi eles para vivir esta gran 
Semana del año litúrgico”.

www.PeRiodicoencUentRo.cl

Cristian Roncagliolo
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Editorial

Noticia

Con los nuevos cambios, cada parroquia 
tendrá su propio espacio con noticias e 
información, alojado en el sitio ofi cial de 
la arquidiócesis. Además, se perfeccionó el 
buscador y jerarquización de contenidos, 
para renovar la experiencia de los usuarios 
que diariamente visitan el sitio ofi cial de la 
Iglesia de Santiago.

Al ingresar a la sección “Parroquias”, en 
el menú principal de la web, los usuarios 
accederán de manera rápida, clara e intuitiva 
a un portal donde podrán revisar fichas 
informativas, horarios de las misas y noticias 
de cada una de las 216 parroquias de la 
Iglesia de Santiago.

Además, gracias al buscador habilitado en 

La celebración de la Semana Santa nos 
ofrece la oportunidad de acompañar a Jesús 
en el misterio de su pasión, su muerte y su 
resurrección. Lo vivido por el Señor actúa 
como un espejo del gran misterio de nuestra 
condición humana. En efecto, son muchas 
las escenas en que podemos ver retratadas 
no sólo la historia de Jesús, sino además 
nuestra propia historia como personas 
creadas por amor, llamadas al amor a Dios 
en el servicio a nuestros semejantes, pero 
en lucha por vencer sobre el pecado en cuya 
raíz están la pretensión de autosufi ciencia y 
el desamor.

En el Huerto de los Olivos, Jesús padeció 
una angustia que le hizo sudar sangre, 
pidiendo que pasara de Él este cáliz de la 
pasión, pero entregándose a la voluntad 
del Padre: “no se haga mi voluntad sino la 
tuya”. Mientras tanto, los apóstoles eran 
incapaces de mantenerse en vigilia para 
acompañarlo. El día de Resurrección, las 
discípulas que visitaron el sepulcro sintie-
ron miedo al no encontrar su cuerpo, y más 
tarde, cuando alegres quisieron transmitir 
a los apóstoles la noticia que Jesús estaba 
vivo, éstos las escucharon con incredulidad. 
Así, la gran noticia que Jesús nos trae, que 
con su Resurrección el amor ha derrotado a 
la muerte, está envuelta en escenas de temor, 
desidia, angustia, crueldad, incredulidad, 
pero también una gran fe y alegría al fi nal 
del trayecto. En nuestra condición humana, 
todo eso continuamente se sumerge y 
reaparece en diversas situaciones de la vida. 
¿Cuál es el hilo conductor con el cual mirar 
estos días?

Una de las esperanzas para este 2021 
está en el inicio de la campaña de vacuna-
ción contra el covid. Los adultos mayores, 

positiva

Semana Santa: 
Cruz y Resurrección

 ¿Por qué se pide no comer carne en 
semana santa?
Hay sólo dos días del año donde se pide a 
los fi eles ayuno y abstinencia: el Miércoles 
de Ceniza y el Viernes Santo. Esta antigua 
práctica de austeridad no signifi ca festinarse 
con todos los demás alimentos, sino que 
son días de frugalidad, de sencillez. Ayunar, 
es decir ojalá tener sólo una comida fuerte 
en el día, y además abstenerse de comer 
carne. Estas prácticas nos ayudan a refrenar 
el cuerpo, configurarnos con los más 
necesitados y sobre todo realizar un acto de 
penitencia concreto en vistas a la Pasión de 
Nuestro Señor Jesucristo.     

¿es válido vivir semana santa online si 
no puedo salir por pandemia?
Por supuesto. Seguimos en una pandemia 
universal, por lo tanto el precepto de la 
obligación de asistir a las celebracio-
nes eucarísticas, incluidas las del Triduo 
Pascual, permanece temporalmente suspen-
dido. No obstante lo anterior, desde luego 
que si puedo hacerlo si la comuna donde 
vivo está una fase avanzada y alguna 
parroquia cercana tendrá celebraciones 
con las medidas sanitarias, se recomienda 
tratar de asistir, dentro de lo posible. En 
caso contrario, la Santa Sede ha recomen-
dado seguir vía online las celebraciones 
de Semana Santa presididas por el obispo 
del lugar, para así reforzar la comunión 
diocesana.     

¿cómo la resurrección del señor 
puede, concretamente, renovar mi 
vida?
La Pasión y Resurrección del Señor 
componen el centro de la vida litúrgica 
de la Iglesia entera. Esto no es solamente 
por un ánimo simbólico/sacramental, sino 
que indican a cada bautizado el centro 
de nuestra propia vida. Tal como el Señor 
padece por el perdón de nuestros pecados, 
cuántas veces nosotros mismos padece-
mos tanto por nuestras fallas como por 
las de otros. Así también, con la Resurrec-
ción del Señor no sólo se nos indica 
escatológicamente nuestro propio futuro, 
cuando todos resucitemos junto al Señor 
que vence a la muerte; sino que además 
siembra en nuestro corazón la esperanza 
de la resurrección de nuestra existencia, el 
cómo, ayudados por un proceso de conver-
sión y penitencia cuaresmal, estamos todos 
llamados a resucitar a una nueva vida, a 
empezar de nuevo (cfr. Rm 6, 1-11).   

Tres preguntas 
sobre Semana Santa

incluso aquellos con una edad ya prolongada, 
han dado un testimonio precioso de deseos 
de vivir, porque vivir sigue valiendo la pena 
pese a todas las contrariedades, y estamos 
viendo cómo un sistema público de decisio-
nes y acciones esta vez se ha coordinado 
para entregar ese servicio de modo amable 
y efi ciente. Unos y otros celebran el curso 
general que está teniendo esta campaña. 
Completemos nuestra vacuna o vayamos 
a vacunarnos en el momento oportuno. Y 
mantengamos las medidas sanitarias porque 
el virus sigue estando entre nosotros.  Ese 
es el tono de responsabilidad y respeto, 
serenidad y esperanza que ojalá prevale-
ciera en nuestra convivencia, incluso allí 
donde todavía hay errores o desacuerdos en 
la prioridad de las vacunaciones. Que el afán 
por corregirlos sea siempre mediante una 
crítica constructiva, y que la autoridad se 
deje escrutar con buena voluntad para que la 
trasparencia benefi cie a todos.

Somos ciudadanos chilenos; con todos 
nuestros compatriotas estamos llamados a 
elecciones para la renovación de cargos en la 
administración y servicio público, especial-
mente autoridades de gobierno. Estamos 
llamado a integrarnos y participar, unos de 
un modo y otros de otro, pero todos, en el 
proceso de estudio, redacción y aprobación 
de nuestra Ley Fundamental o Constitución 
para nuestra convivencia.

Somos ciudadanos chilenos católicos: en 
una sociedad diversa y plural, y celebrando 
a Jesucristo que muere por todos y a todos 
nos redime, celebraremos nuestra Semana 
Santa de modo nuevo, pero con fervor; y 
ofrecemos nuestra disponibilidad para el 
diálogo, y esperamos el respeto y la buena 
voluntad los demás. Jesús ha proclamado y 

vivido los valores del Reino; por eso está en 
la cruz. Nosotros creemos en los valores de 
Jesús y creemos que son un bien para Chile. 
Jesús es para nosotros orientación, modelo, 
fuerza para ser levadura en la masa, luz para 
el mundo. Nuestra tarea es hermosa porque 
la cruz no es el fi n; hay Resurrección. No 
nos faltan cruces, pero también hay mucha 
Resurrección y vida en nuestra Iglesia de 
Santiago. Nosotros somos fruto de la cruz de 
Jesucristo.

 Iglesia de Santiago 
mejora su web ofi cial

+cardenal celestino aós braco, 
oFmcap.
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esta sección, los usuarios podrán fi ltrar su 
búsqueda por comunas o revisar el listado 
completo de templos en la Arquidiócesis.

Los invitamos a conocer esta renovada 
sección en www.iglesiadesantiago.cl/
parroquias y a escribir al correo comuni-
caciones@iglesiadesantiago.cl para 
sugerir mejoras o actualización de datos.

por: pbro. DiEgo gonzÁlEz
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Opinión

por: DiEgo garcía, 
proFEsor DE la univErsiDaD 
albErto hurtaDo.

Dra. maría alEJanDra FlorEnzano,
méDico intErnista uc- hospital la FloriDa.

marcElo nEira,
DirEctor DE inciDEncia y EstuDios
vicaría para la EDucación.

paDrE lauro bocchi, 
y Equipo incami.

Conversemos de  
nuestras violencias

Un Dios Padre  
presente en el dolor

Avanzar hacia la  
conectividad universal

Colchane, ¿una  
crisis migratoria?

E
s notorio que nos debemos una larga 
y difícil conversación acerca de lo 
que consideramos el uso legítimo de 
la fuerza. Al cabo de casi año y medio 
de un conflicto social que dejó de estar 

soterrado y ahora es abierto, las expresio-
nes de violencia directa se han multiplicado, 
costando vidas, la integridad de las personas 
y la destrucción de bienes públicos. Hay 
politólogos que dan cuenta de los numerosos 
orígenes y las muy diversas expresiones de 
violencia, así como de una ignorancia bastante 
generalizada respecto de cuáles podrían ser sus 
motivaciones e incluso en muchos casos sus 
reales autores. La condena indiscriminada de 
la violencia no está contribuyendo a entenderla 
mejor, y por lo mismo, no arroja luces acerca 
de las maneras justas y eficaces de prevenirla. 
Hay violencia que viene de las institucio-
nes (violaciones graves y generalizadas a los 
derechos humanos) y otras en que incurren 
los ciudadanos, a veces con motivaciones 
directamente delictuales, otras bajo pretexto 
de ser formas de defensa y resistencia frente 
a opresiones anteriores. Meter todo al mismo 
saco no permite gobernar mejor el fenómeno.

En el breve espacio que permiten estas 
líneas, y nada más que con el propósito de 
invitar a una conversación serena y construc-
tiva sobre un tema controversial, sugiero tomar 
un ejemplo contemporáneo muy inspirador, 
aunque exigente y difícil de seguir a cabalidad. 
Nelson Mandela consagró su vida a luchar 
contra el régimen del apartheid en Sudáfrica, 
pero dentro de un movimiento político que 
reconocía en sus principios el derecho de la 

minoría blanca a vivir en condiciones seguras 
en un estado que consagrara la igualdad ante 
la ley a mayorías y minorías. Su relación con 
la violencia varió a lo largo de su vida, y fue 
durante sus largos años de prisión en que tomó 
conciencia que el doblez en nuestro compor-
tamiento era parte de una condición humana 
generalizada, y no patrimonio del enemigo o 
del adversario. Constató que las condiciones 
tanto para obrar bien como para obrar mal 
estaban también en los miembros del propio 
grupo y se decidió a apostar por la capacidad 
para el bien que anida en unos y otros. Eso lo 
aprendió también de los gestos de humanidad 
que percibió en algunos de quienes tenían a su 
cargo su permanencia en prisión, y luego, con 
quienes negoció una salida pacífica desde un 
régimen racista a otro democrático. Se empeñó 
en entender a sus opresores, aprendiendo su 
lengua y su cultura, y, una vez más, apostando 
a su capacidad para obrar bien.

En Fratelli tutti, dice el papa Francisco que 
“nuestro mundo avanza en una dicotomía 
sin sentido con la pretensión de garantizar la 
estabilidad y la paz en base a una falsa seguri-
dad sustentada en una mentalidad de miedo 
y desconfianza” (FT n° 26). Para que la 
amistad social sea la regla y no la excepción, 
tenemos que educarnos en ella, poniéndola 
en práctica desde ya. 

La obra de Mandela, como toda obra 
histórica, está inconclusa, pero deja abierto un 
horizonte positivo y esperanzador que puede 
interpelarnos también a nosotros para abordar 
y sanar nuestras propias violencias y conflictos 
estructurales.

C
omo profesionales de la salud, hemos tenido 
que acompañar mucho sufrimiento. Mucho 
más del que estábamos habituados. El dolor 
de familias enteras enfermas, y sufrientes, 
por no poder acompañar a los más graves 

entre los suyos, hospitalizados o agónicos, por no 
poder estar presentes en sus funerales. El dolor 
de nuestros pacientes hospitalizados, al tener 
que darles la triste noticia del fallecimiento del 
cónyuge, hijo, hermano, padre o madre, víctimas 
del COVID. Al ver estas familias acrisoladas en el 
dolor, nos quedamos sin palabras. 

Está de más decir que para acompañarlos no 
nos bastó la formación científica y técnica. Esto 
resulta evidente. Pero la verdad es que tampoco nos 
bastó para ello una comprensión humanista de la 
medicina. Ante las escenas descritas, ni la ciencia ni 
el humanismo fueron suficientes. Nos vimos enfren-
tados, más o menos conscientemente, a un horizonte 
existencial, de preguntas y respuestas últimas, sobre 
el sentido de la vida, de la muerte y del dolor, y sobre 
la presencia de Dios en medio de este dolor. 

Ha sido muy importante para quienes trabajamos 
en salud durante la pandemia que nos ayudaran 
a ampliar la mirada hacia esta realidad trascen-
dente. Con mayor o menor fe, todos necesitábamos 
palpar que Dios seguía estando presente. Que no 
habíamos sido arrojados solos a luchar contra la 
pandemia. Que también en la pandemia Él seguía 
siendo el Dios de la vida y el Dios de la historia. En 
este sentido, fue un consuelo enorme para quienes 
trabajamos en primera línea, un signo patente 
del “Dios con nosotros”, la presencia heroica de 
sacerdotes capacitados en el uso de EPP dentro de 
hospitales, para asistir espiritualmente a los pacien-
tes graves en la pandemia. Hicieron viva la imagen 
de un Dios que no es castigador, sino un Dios de 
infinita misericordia y amor, que está cerca cuando 

más lo necesitamos.
Quienes tuvimos el regalo de contar con un 

sacerdote en el hospital, disponible diariamente para 
atender a los pacientes en fin de vida, dándoles los 
sacramentos, y bendiciéndonos como equipo de 
salud, sabemos que su presencia fue por sí misma 
portadora de sentido ante el desconcierto del dolor 
reinante, y un bálsamo para las heridas abiertas 
por doquier. Para nuestros pacientes, dignificó su 
muerte, ya que murieron solos, pero no abandona-
dos. El mismo Cristo se hizo presente, a través de 
sus hijos sacerdotes, para acompañarlos en ese paso 
al cielo. Poder ofrecer la visita del sacerdote, consoló 
enormemente el dolor de las familias de nuestros 
pacientes, y un modo certero de ampliar la perspec-
tiva de la muerte desde un “sinsentido”, a la muerte 
como “encuentro con Dios Padre”.  Para nosotros en 
primera línea, fue presencia dignificadora de nuestro 
trabajo, que tendió a brutalizarse por los aires de 
“supervivencia”, y un medio tácito de dar respuesta a 
las preguntas últimas, que muchas veces ni logramos 
formular por falta de tiempo o agotamiento, pero no 
por ello fuimos juzgados ni abandonados por Dios, 
sino que al revés, Él se hizo presente para animarnos 
y bendecirnos en nuestro trabajo.

Ojalá que este horizonte de sentido y trascen-
dencia que la pandemia ha abierto en muchos 
hospitales, con la presencia de sacerdotes y agentes 
pastorales, pero en definitiva permitiendo la 
presencia de Dios donde están los enfermos que 
lo necesitan, constituya un legado de la pandemia 
que permanezca con nosotros y se generalice. 
Hemos vivenciado cómo la asistencia espiritual 
a pacientes y al personal sanitario, constituye un 
punto arquimédico de la atención en salud, ya que 
completa la verdad del paciente y del profesional: 
su ser hijos de Dios de un Dios que es, sobre todo 
Padre, y un Padre presente en el dolor.

A
prendemos con la pandemia que nada será 
como antes. La educación y el trabajo a 
distancia llegaron para quedarse y lo presen-
cial, siendo muy relevante para el aprendi-
zaje, será complementado con todos los 

recursos que nos permitan las nuevas tecnologías. 
Pero este proceso entraña nuevas desigualdades si 
la conectividad no va acompañada de medidas que 
permitan el acceso universal.

En Chile, un 56,7% de hogares no cuenta con 
acceso a internet mediante conexión fija. Si bien 
se duplicó el alcance con fibra óptica en algunas 
comunas, persisten la brecha entre lo urbano y 
lo rural con una conectividad de 76,1% y 49,6% 
respectivamente. Aunque hay más disponibilidad de 
celulares, la mayor parte del tráfico de internet sigue 
siendo la conexión fija. Pero incluso la conexión 
móvil puede ser engañosa por la diferencia que se 
da entre los sectores socioeconómicos, pues en el 
segmento ABC1 el porcentaje de conectividad es 
casi el doble del que existe en el grupo DE (87,8% 
y 43%). Algo similar se da con la tenencia de 
computadores o notebook, donde el primer sector 
registra un 93% y el segundo sólo llega a un 38%.

Esta desigualdad de condiciones necesarias para 
una buena educación, hace que la conectividad ya 
no se comprenda sólo como un recurso, sino como 

una variable fundamental para evitar una nueva 
causa de exclusión educativa. Ya en el 2011 la ONU 
declaró el acceso a internet como un derecho, pues 
no se trata de algo que dependa solo de las posibili-
dades de cada familia o colegio. El rol de Estado es 
fundamental en las alianzas que pueda realizar con 
el sector privado, como un ejemplo de la subsidiarie-
dad que propone la Enseñanza Social de la Iglesia.

El programa “Conectividad para la Educación 
2030” avanza en ese sentido, pero tal vez ya no 
deba estar sujeto a postulación ni a plazos rígidos. 
El “Roaming automático nacional”, es una inicia-
tiva legal que también debe potenciarse para dar 
cobertura a todas las zonas del país, especial-
mente las más aisladas. Además, el despliegue de 
la 5G implica un gran desafío respecto de políti-
cas públicas que incentiven la equidad e inclusión 
tecnológica de los ciudadanos, sobre todo los más 
pobres y adultos mayores. Igualmente, ojalá este 
año sepamos de planes y recursos asignados para 
integrar esta tecnología en las aulas o programas 
escolares. De este modo, si se avanza en conectivi-
dad universal, todo el sistema educativo pasará de 
la urgencia a una transformación digital necesaria 
y coherente con la justicia, pensando en mejores 
oportunidades de desarrollo para las personas y en 
el futuro de la educación.

F
rente al ingreso de personas por la zona 
norte del país, encontramos diferentes 
posturas. Algunas van desde mirar a los 
migrantes con desprecio y catalogán-
dolos como invasores, hasta quienes 

se enternecen y sienten compasión delante 
de mujeres y niños recorriendo el duro 
desierto para encontrar un mejor mañana, 
o la protección que les es negada en otros 
lugares del continente. Más allá de la postura 
que tomemos, debemos tener la claridad de 
que se trata de seres humanos en condicio-
nes que no son solo migratorias, ni solo de 
personas solicitando refugio, se trata de una 
cuestión humanitaria. Una solución se logra 
escuchando su realidad, sus motivaciones, 
sus sacrificios, sus historias de travesías para 
llegar a Chile.

Esta no es la primera crisis con personas 
migrantes que estamos viviendo. El estallido 
social evidenció la carencia de redes de los 
migrantes y siendo los primeros a perder 
sus empleos, se fueron a las periferias ante 
la imposibilidad de pagar arriendos altos en 
la ciudad. 

La pandemia, aplicada al contexto migrato-
rio chileno, se materializó en varias situacio-
nes que desde las autoridades no se conside-
raron. Muchos migrantes ya en Chile, se han 

sentido incomunicados ante la imposibilidad 
de atención presencial en pandemia. Otros 
han recibido negación de sus trámites de visa 
por requerimientos de documentos mediante 
oficios que nunca recibieron y por tanto, no 
los presentaron. A los turistas, imposibilita-
dos de abandonar el territorio por causa de la 
pandemia, se les pidió pagar multa para salir, 
meses después. No se consideró el contexto de 
pandemia y la ley no respondió a esa realidad. 
Tenemos claridad que nuestro país no los 
puede recibir a todos, no hay condicio-
nes para ello y además que el Estado 
debe cuidar de la seguridad dentro de las 
fronteras, pero si se ponen reglas y las 
personas se acogen a ellas, por lo menos 
debiese evaluar con un criterio más amplio 
que restrictivo cuando una familia quiere 
reencontrarse con los suyos.

Como instituciones de Iglesia, seguiremos 
trabajando por defender los derechos de las 
personas, mucho más allá de los documen-
tos, recordando a la sociedad el desarrollar 
criterios de humanidad y de hermandad, más 
que de indiferencia. Seguiremos buscando 
formas de dar espacios para que la sociedad 
desarrolle el compromiso de acoger, proteger, 
promover e integrar a los migrantes en su 
nueva realidad. 
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Reportaje

¿Por qué sigo siendo sacerdote?
Del encuentro con Jesús 

a la vida sacerdotal
Lo decía el Santo Cura de Ars: “El sacerdocio es el amor del corazón de Jesús”. La vocación sacerdotal es una responsabilidad 
que demanda un servicio infatigable y generoso. Pese a las dificultades y pruebas que se presentan, los sacerdotes renuevan 
su carisma agradeciendo el llamado que un día los llevó a elegir la vida santa, entregándose a Dios como instrumentos de su 
paz. En esta edición de Periódico Encuentro quisimos conocer su experiencia y para ello consultamos a ocho sacerdotes 
quienes compartieron su testimonio de fe respondiendo a la pregunta ¿por qué sigo siendo sacerdote?
por: bÁrbara guErrEro c.

Padre raúl Bascuñán 
cumming (38)
Dos años DE ministErio 
sacErDotal, parroquia 
JEsús carpintEro, rEnca.

Dios me sigue 
l l a m a n d o  a 

amar y ser amado 
como sacerdote . 
Esta vocación es un 
regalo que todos los 
días se recibe y trato 
de acoger porque es 
Él quien sostiene la 
vida. Porque experi-
mento día a día una pasión por anunciar 
el amor de Jesús que nos amó primero, 
el amor de Jesús que nos hace hijos en 
el Hijo. Deseo que todos nos podamos 
encontrar con el Padre y que ese vínculo 
nos cambie el corazón, porque me 
gustaría que en el Reino de Dios se siga 
instaurando esa libertad de amor aquí en 
la tierra. Porque estoy convencido que 
estoy llamado a ser un instrumento de 
Dios para transformar el mundo, porque 
Dios nos quiere más felices, quiere 
más justicia, quiere más diálogo, nos 
quiere más hermanos. Porque amo a mi 
madre Iglesia, que con su predicación, 
sacramentos y acción trae al mundo la 
Buena Noticia de Jesús. Porque veo que el 
mundo necesita la cultura del perdón y en 
eso nuestra Iglesia ayuda y puede seguir 
ayudando. Jesús vino a perdonar y nos 
dejó su perdón en la reconciliación. Sigo 
siendo sacerdote, en el fondo, porque es 
Dios quien me invita y me permite decir 
sí a ese regalo desde mi fragilidad.

Padre Jonattan luis 
muñoz corneJo (33) 
trEs años DE ministErio 
sacErDotal. EstuDiantE DE 
licEnciatura  En roma.

He corroborado 
que el Señor en 

medio de esta crisis 
me sigue llamando 
a consagrar  mi 
vida a Él por medio 
del servicio a mis 
hermanos .  Es to 

parece evidente y un poco vago, pero 
lo experimento realmente como un 
signo fuerte de la presencia de Dios 
que, desde mi fragilidad, me hace 
renovar mi sí cada día. Desde la 
conciencia de saber que soy parte del 
Pueblo de Dios, me siento sostenido en 
Él y con mucha esperanza. 

Estamos en crisis -de eso no cabe 
duda-, pero pienso que enfrentarla 
solo, sin los demás, sin la comuni-
dad, sin saberse hermano, sería aún 
más difícil. Ser Pueblo de Dios me da 
esperanza de saber que, a pesar de las 
dificultades, hay creyentes que siguen 
reconociendo en la Iglesia una casa 
común, y que desean sacarla adelante. 
Quizás la Iglesia no está en crisis, 
sino más bien lo que está en crisis 
es un modo de ser Iglesia que hoy el 
Señor nos está llamando a renovar 
por medio de la conversión personal y 
comunitaria.

Padre carlos manuel 
alarcón Barriga (45) 
cinco años DE ministErio 
sacErDotal. parroquia los 
DocE apóstolEs, 
la granJa.

Si g o  s i e n d o 
s a c e r d o t e 

porque Dios me 
ama en  pr imer 
lugar  y  porque 
también descubro 
en la comunidad 
la  presencia de 
Dios. A pesar de 
la crisis social y 
eclesial, la eucaristía y la oración me 
han sostenido. Sigo siendo sacerdote 
porque siento la presencia de Dios 
en mi vida diaria, porque mi familia 
ha sido un apoyo constante y por 
los buenos amigos de la comunidad 
parroquial, que me sostienen, me 
acompañan, me ayudan y me corrigen 
cuando me equivoco. Pienso que 
hoy, en medio de la pandemia, ser 
sacerdote ha sido fundamental para 
apoyar a las comunidades, buscando 
distintas maneras de llevar la Eucaris-
tía para consolar el dolor de los 
feligreses que han perdido algún ser 

querido. Uno sigue siendo sacerdote 
porque hoy más que nunca se necesita 
de nuestra presencia en las comuni-
dades y en las poblaciones. Sigo 
siendo sacerdote porque siento su 
amor por mí y yo sigo escuchando su 
llamado que me dice “Toma tu cruz y 
sígueme”.

Padre mauricio 
laBarca Valladares (40) 
DiEz años DE ministErio 
sacErDotal. parroquia 
cristo EvangElizaDor y 
soliDario, cErro navia.

Dios es fiel con 
su amor y en 

s u s  e l e c c i o n e s . 
Cuando me llama a 
la vida, a conocerlo, 
a amarlo y seguirlo, 
no se equivoca. 
En  e l  d i sc ipu -
lado del  Señor, 
y en el ejercicio 
del ministerio en estos años, he ido 
tomando conciencia de mis deficien-
cias e inconsistencias (tanto humanas 
como ministeriales) y eso duele y 
parte el alma, pues también podrían 
ser ocasión de dolor para quienes 
me rodean, sin embargo, ellas son 
oportunidad de conversión y ocasión 
de experimentar en carne propia la 
misericordia de Dios.

Sigo siendo sacerdote porque quiero 
seguir siendo discípulo del Señor, 
amando y sirviendo a su pueblo -mi 
pueblo- como su ministro. Aun cuando 
mis heridas y pecados sean grandes, 
estos ni se comparan con la fidelidad del 
amor y amistad de Jesús por sus amigos, 
y por mí, que me sigue insistiendo 
“toma tu camilla y anda”. No solo mis 
fortalezas y preparación profesional 
son herramientas para el anuncio del 
Reino; también lo son mis fragilidades 
e inconsistencias, que, siendo amadas y 
tocadas por el Señor, se convierten en 
ocasión de gracia para mí y para quienes 
sirvo. El valor profético que tiene 
el ministerio sacerdotal y de la vida 
consagrada en estos tiempos líquidos 
es importantísimo, es un regalo para el 
mundo entero. 

Padre Vicente 
morales Briones (83) 
sEsEnta y ocho años DE 
ministErio sacErDotal. 
uniDaD pastoral san pEDro 
pEscaDor, DEcanato José 
maría caro.

Quiero ser fiel 
hasta el final 

al llamado que me 
hizo el Señor a estar 
con Él, anunciando 
la Buena Noticia 
que Jesús trajo de 
parte de Dios. Este 
llamado del Señor 
en tantos años de 
ministerio ha ido evolucionando y 
haciéndose cada vez más personal. 
Me estrené en Malagón (Ciudad Real) 
como Vicario. Luego, mi obispo me 
dijo que fuera a Colombia donde 
estaban mis compañeros. Allí estuve 
cuatro años hasta la muerte de mi 
padre, tras la cual regresé a España 
para cuidar a mi madre. Me incardiné 
en Madrid y al morir mi madre me vine 
a Chile invitado por un compañero. 
Hoy soy el delegado nacional de los 
sacerdotes españoles que estamos en 
Chile, enviados por la OCSHA (Obra 
de Cooperación Sacerdotal Hispano 
Americana) y estoy en una parroquia 
del borde de Santiago, hasta que Dios 
quiera.

Padre PaBlo arteaga 
echeVerría (44) 
DiEz años DE ministErio 
sacErDotal. parroquia 
maría maDrE DE la iglEsia, 
la FloriDa.

Soy sacerdote 
porque Jesús 

me llamó un día y 
me invitó a seguirlo 
“en  exc lus iva” , 
muy de cerca y sin 
condiciones.  Me 
invitó a unirme a Él 
en una vida maravi-
llosa: participar de 
su sacerdocio para servir a su pueblo 
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con todo mi corazón. Soy sacerdote 
porque mi vida adquiere sentido en 
Cristo-sacerdote, que por amor a cada 
ser humano se ofreció en la cruz. Es 
su ofrenda, su intercesión, su sacrifi-
cio lo que vivo en cada misa. Desde 
que Dios me llamó todo es nuevo para 
mí: mis momentos de oración, mis 
cansancios y aburrimientos, mis luchas 
y dificultades, mis alegrías y también 
mis fracasos ¡todo está marcado por 
la presencia de Dios! Soy sacerdote 
porque Dios sigue invitándome a estar 
a su lado, a través de los que sirvo en 
el confesionario, de los que uno en 
su lecho de enfermedad, de los que 
bendigo, de los que me animan y de los 
que me invitan a mejorar.

Soy sacerdote porque María cuida 
de mi vocación y ella sabe lo que 
significa responder con un “Sí” total 
y definitivo al Padre, unirse a Cristo 
y dejarse hacer por el Espíritu Santo. 
Ella es mi Madre, yo soy su hijo y mi 
vida como sacerdote la consagro cada 
día a sus manos maternales.

Padre osValdo 
Fernández de castro 
PeñaFiel (46) 
DiEciocho años DE  
ministErio sacErDotal. 
parroquia santa tErEsa  
DE los anDEs, 
lo barnEchEa.

Es una pregunta 
que me hago 

d e s d e  q u e  f u i 
ordenado sacerdote. 
Todo mi ministe-
rio me ha tocado 
desa r ro l l a r lo  en 
u n  p e r í o d o  d e 
crisis eclesial, con 
m o m e n t o s  m u y 
duros y complejos, y esto compren-
dido también en el importante cambio 
cultural que estamos viviendo, con las 
crisis institucionales y también el fuerte 
conflicto social. La respuesta siempre 
ha sido la misma: soy sacerdote porque 
es la opción que he tomado para seguir 
a Cristo; siento que es la forma de 
poner mi vida, mi talento y mi tiempo al 
servicio de Cristo y de los demás. Creo 
que es la forma de sumarme al proyecto 
que Dios tiene sobre nosotros, es lo que 
más me gusta y mejor hago, y también 
porque precisamente por las dificul-
tades que vivimos hoy es el momento 

preciso para ser sacerdote. Hay mucho 
por cambiar, hay mucho por entregarse 
a los demás, hay mucho Evangelio por 
anunciar y vivir. No basta con opinar de 
palabra frente a la crisis, el sacerdocio 
es una forma de involucrarse y ayudar 
desde adentro al cambio tan necesario.

Padre raFael 
hernández  
Berrios (76) 
cuarEnta y cinco años DE 
ministErio sacErDotal. 
parroquia santa clara, 
la cistErna.

Si g o  s i e n d o 
s a c e r d o t e 

p o r q u e  e n  e l 
comienzo de mi 
vida experimenté 
un  l l amado :  l a 
vocación de seguir 
a Jesús en su Iglesia 
para dar testimonio 
del amor de Dios 
por todos. Me parece que ayudar a 
otros a creer “es el mejor regalo que se 
puede hacer a una persona” (Benedicto 
XVI), porque la fe articula la vida, da 
sentido a lo que somos, llena el vacío 
interior. Todo mi ministerio lo he 
desarrollado en sectores con carencias 
y necesidades donde he procurado 
contribuir a la construcción del Reino 
-de un mundo más justo- despertando 
la solidaridad y la fraternidad. Mi 
ministerio ha sido fuente de alegría 
y de sentido para mí, por eso guardo 
una inmensa gratitud con Dios y con la 
Iglesia de la que soy parte. En ella me 
formé, en ella he caminado y a pesar 
de las fragilidades, errores y pecados, 
me parece que sigue siendo un camino 
de crecimiento humano válido. Me 
siento llamado a contribuir a su 
renovación, a buscar juntos una mayor 
fidelidad a Jesús y su propuesta de 
vida. Tengo plena conciencia de haber 
recibido un don inmerecido por pura 
bondad de Dios. Es cierto, no siempre 
ha sido fácil vivir el ministerio, pero 
siento que el Señor siempre me ha 
asistido. Cuando Jesús pregunta a los 
discípulos si también quieren dejarlo, 
me interpretan las palabras del apóstol 
Pedro: “Señor a quién iremos, sólo tú 
tienes palabras de vida eterna”.

Reportaje

Irak recibe al 
Santo Padre

En su primer viaje tras la cuarentena, el Santo Padre estará 
en Irak entre el 5 y 8 de marzo, dando una señal de 
esperanza a los cristianos que fueron perseguidos por los 
yihadistas del Estado Islámico, quienes en 2014 se tomaron 
gran parte de la Llanura de Nínive. 
por: FunDación pontiFicia ayuDa a la iglEsia quE suFrE

www.PeRiodicoencUentRo.cl

 “Queridos sacerdotes, quisiera en primer lugar agradecer al Señor por el 
testimonio de ustedes, por el trabajo, la dedicación y la fidelidad a la que 
se han entregado con la vocación recibida. Ese amor por Jesús se traduce 
en una cercanía a la gente, especialmente a los más pobres, y es el mejor 
testimonio de esa entrega generosa al Señor.
Sabemos que pasamos tiempos difíciles, sin embargo, el compromiso, el 
amor que expresan en el diario vivir y en el trabajo permanente en cercanía 
con sus parroquias, la fidelidad y el amor que ustedes tienen por el Señor 
y por su Iglesia, anima y ayuda a que también otros puedan entusiasmarse 
por la vocación”.

 mensaje del oBisPo aUxiliaR de 
santiago, jUlio laRRondo a los 

saceRdotes

A 
los cristianos que vivían 
a h í ,  l e s  d a b a n  d o s 
opciones: convertirse al 
islam o morir. Muchos 
f u e r o n  s e c u e s t r a d o s , 
torturados y asesinados; 
otros debieron huir y dejar 
todo atrás para salvar 
sus vidas. Caravanas de 
refugiados l legaron al 

Kurdistán. Fueron años en campamen-
tos y viviendas en precarias condicio-
nes que nadie olvidará. Y hoy quieren 
regresar a sus casas, aunque desgracia-
damente muchos optaron por buscar 
refugio en países más seguros.

Antes del ISIS, en 2003, los cristia-
nos eran alrededor de 1.500.000 y 
representaban algo más del 6% de la 
población, desde entonces el éxodo 
ha sido enorme. Aunque no hay cifras 
oficiales se estima que el número de 
cristianos en Irak ha caído tan bajo 
como 250.000. Una realidad que golpea 
a otras naciones de Medio Oriente 
y que podría dejar sin cristianos las 
tierras donde nació nuestra fe.

El testimonio de estas familias es 
heroico, ellos son los mártires de 
nuestro tiempo. Para ellos, nunca fue 
una opción renegar de su fe. Para los 
cristianos de Irak, este viaje demuestra 
la cercanía y preocupación del Papa 

por ellos. La visita los fortalecerá y les 
dará un nuevo valor para permanecer 
en su tierra natal. 

Sitios emblemáticos, cuna de nuestra 
fe, son parte de esta histórica visita, la 
primera de un Pontífice, aunque antes 
San Juan Pablo II y Benedicto XVI, 
lo intentaron.  El lema de este viaje es 
“Todos son hermanos” y eso es lo más 
distintivo de sus encuentros marcados 
por la búsqueda de unidad y reconcilia-
ción. El Papa se reunirá en Nayaf, uno 
de los lugares más sagrados del islam 
chiíta, con el Gran Ayatolá Al-Sistani, 
y visitará Ur, Erbil, Mosul y Karakosh. 
Todas ciudades que sufrieron el terror 
de los yihadistas.

La Fundación Pontificia Ayuda a la 
Iglesia que Sufre (ACN) ha acompa-
ñado y apoyado a los cristianos 
perseguidos en Irak. En los últimos 
cinco años, han financiado proyec-
tos por más de 46,5 millones de euros 
para mantener la presencia cristiana en 
ese país. Hoy, quieren acompañar al 
Santo Padre en este viaje, para seguir 
llevando esperanza a quienes tanto han 
sufrido.

para más información: www.
acn-chile.org

www.PeRiodicoencUentRo.cl
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Crónica

www.PeRiodicoencUentRo.cl

Nombramiento 
de párrocos

de anunciar a Jesús. Somos 
dos lo que llegamos y es un 
regalo poder vivir en comuni-
dad. El mayor desafío es 
buscar la manera de acompa-
ñar a la comunidad que tiene 
historia e ir conjugando con 
las nuevas ideas que suscita 
el Espíritu Santo”, precisa. 

Otro cambio que se 
produce en marzo es en la 
Vicaría Zona Oeste. Con casi 
tres años de servicio pastoral 
el padre Eduardo Howard 
deja la vicaría para dar paso 
al padre manuel carmona, 
quien emprende este desafío 
lleno de fe: “Es una gran 
responsabilidad y la asumo 
porque estoy para auxiliar al 
obispo, que es nuestro deber. 
Espero hacerlo de la mejor 
manera, poder gestar una 
forma de pastoreo sinodal, 
en corresponsabilidad con la 
zona y todas sus pastorales. 
La pandemia se ha asumido 
en la zona en forma de solida-
ridad con todos aquellos 
que lo están pasando mal y, 
manifestó el recién nombrado 
vicario. 

Sobre este nuevo proceso 
de cambios y nombra-
mientos para la diócesis, 
el Vicario General de la 
Curia, monseñor cristián 
roncagliolo, señaló que 
es un proceso que requiere 
tiempo, pero que siempre 
son desafíos evangelizadores 
que apuntan al servicio del 
anuncio del Reino: “Sin duda 
la pandemia afecta este tipo 
de procesos tan complejos, 
pero de todas maneras ya se 
inició con este primer grupo 
de nombramientos. Agrade-
cemos de corazón el servicio 
apostólico de quienes dejan 
sus tareas y pedimos al 
Señor que bendiga a quienes 

asumirán”, recalcó.  

C
on  más  de 
18 años en la 
parroquia San 
Cayetano de 
La Legua, el 
padre gerardo 
ouisse  d ice 
ad iós  a  un 
l u g a r  q u e 
m a r c ó  s u 

vocación sacerdotal: “Con 
56 años de sacerdocio, solo 
estuve en cuatro lugares 
y cada uno ha sido muy 
potente en evangelización, 
en lo social y en fidelidad 
a mi familia de origen, que 
era muy sencilla y humilde. 
Por lo tanto, Dios quiso que 
toda mi vida de sacerdote 
la pasara en el mismo 
ambiente”, recuerda.

De contraparte, llega hasta 
este templo en la comuna de 
San Joaquín, el padre pablo 
palma, quien deja otro 
histórico lugar de la comuna 
de Peñalolén como es la 
parroquia Jesús Servidor de 
Lo Hermida: “Estuve acá 
(Lo Hermida) desde el año 
2013 y hubo de todo. Tuve 
momentos difíciles, pero 
también con grandes aciertos. 
Estoy muy contento, ya que 
veo que es un regalo de Dios 
seguir estando en medio de 
los más necesitados. Llegué 
a la Legua y me sentí en mi 
casa. Me siento muy acogido 
con gente súper sencilla y 
luchadora y eso fortalece el 
ministerio. Hay que seguir 
dando la vida por Jesús y acá, 
sin duda, hay un gran servicio 
social a diario”, afirma. 

A casi dos años de su 
ordenación, el padre raúl 
bascuñán, es parte de los 
sacerdotes que asumirá por 
primera vez un servicio 
como párroco de un templo. 
La parroquia Santa Cruz Mayo en La 
Florida, será su primer destino, el cual lo 
toma con mucha humildad y sencillez: “Lo 
recibo con sorpresa y a la vez con ganas 

Comenzó el proceso de nombramiento de nuevos 
párrocos en la arquidiócesis de Santiago. Durante marzo 
22 párrocos, tres administradores y 18 vicarios 
parroquiales asumirán nuevos desafíos pastorales en 29 
parroquias de Santiago. En abril se realizarán 
nombramientos con nuevos destinos pastorales.  
por: EnriquE astuDillo baEza 

 

Zona centRo
 Parroquia Nuestra Señora de Andacollo: Padre rómulo vera, s.c. (párroco)

 Parroquia Nuestra Señora de Pompeya: Padre Eduardo pizzutti c. s. (párroco)

 Parroquia San Francisco de Alameda: Padre santiago andrade treviño o. F. m.
   (párroco) - Padre máximo cavieres o. F. m. (Vicario parroquial), padre
   mauricio herrera o. F. m.  (Vicario parroquial) O. F. M., Padre luis nahuelanca
   (Vicario parroquial) O. F. M., Padre leonardo braeken (Vicario parroquial) O.
   F. M., Padre isauro covili o. F. m. (Vicario parroquial).

 Parroquia Patronato San Antonio de Padua: Padre máximo ananías cavieres
    iturriaga o. F. m. (párroco) - Padre santiago andrade triviño O. F. M.  (Vicario
    parroquial) O. F. M., Padre mauricio herrera (Vicario parroquial) O. F. M., Padre
    luis nahuelanca (Vicario Parroquial) O. F. M., padre luis cisterna (Vicario
    Parroquial) O. F. M.

Zona oeste
 Parroquia Apóstol Santiago: Padre Jorge murillo (párroco)

 Parroquia María Madre: Padre Francisco ibacache (Administrador parroquial)

 Parroquia Nuestra Señora de la Preciosa Sangre: Padre Edgardo paul chero C.P.S. (párroco)  

 Parroquia Santa Isabel de Hungría: Padre Ángel patricio vargas (párroco) - 
    Padre Juan manuel bustos (Vicario parroquial)

 Parroquia San Francisco de los Pajaritos: Padre héctor Donoso l. (párroco) -
    Padre pedro aguilar c.  (Vicario parroquial)

 Parroquia Asención del Señor: Seminarista destinado gerardo gonzález

 Parroquia San Luis Beltrán: Seminarista destinado hernán luis viterbo

Zona noRte
 Parroquia Nuestra Señora de los Olivos: Padre rodrigo cordero 

    (párroco)- Diácono raúl gómez (Vicario parroquial)

 Parroquia Nuestra Señora del Sagrado Corazón de Lo Negrete: Padre rodrigo
    cordero (párroco) - Diácono raúl gómez (Vicario parroquial)

 Parroquia Santa Filomena: Padre sebastián martínez c.s.J. 
    (Administrador parroquial)

Zona oRiente
 Parroquia Santa María Reina: Padre luis Fernando macías C.M. (párroco) 

 Parroquia Juan Bautista: Padre guillermo colipe (párroco) 

 Parroquia Santa Cruz Mayo: Padre raúl bascuñán (párroco) – Diácono
    martin Echeverría (Vicario parroquial), Padre Juan palma (Sacerdote adscrito) 

 Parroquia Jesús Servidor: padre nelson morales (párroco) 

 Parroquia San Roque: Padre José tomei s.c. (Vicario parroquial) 

 Parroquia Divino Redentor: Padre ricardo labbe css. (Vicario parroquial) 

Zona sUR
 Parroquia San Cayetano: Padre pablo palma (párroco) 

 Parroquia San Martín de Porres: padre Jorge iturriaga (párroco) 

 Parroquias San Nicolás, Resurrección y Cristo Rey: Padre marcelo mansilla
    (párroco) 

 Parroquia Nuestra Señora de los Parrales: Padre rafael hernández 
    (Administrador parroquial) – Padre Diego gonzález (Vicario parroquial) 

 Parroquia San Francisco de La Cisterna: Padre Domingo nicomedes tapia
   gutiérrez o. F. m. (párroco) – Padre Juan ramón rovegno suárez o. F. m.
   (vicario parroquial)

Zona coRdilleRa
 Parroquia San Francisco de Sales (Vitacura): padre Francisco cruz (párroco) 

 Parroquia San Francisco de Sales (Providencia): padre andrés ariztia (párroco) 

 Parroquia Nuestra Señora de Apoquindo: Padre leonel de Ferrari (párroco)

 Parroquia Nuestra Señora de los Ángeles: Padre Juan carlos giraldo, A.A.                    
    (párroco)

otRos destinos
Padre manuel carmona - Vicario Zona Oeste.

Padre carlos irarrázaval - Capellán Fundación las Rosas.

Padre rodrigo cordero - Director Departamento de Catequesis.

nUevos destinos PastoRales

Pbro. Gerardo Ouisse

Pbro. Pablo Palma

Pbro. Raúl Bascuñán.

Pbro. Manuel Carmona
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Bajo el lema “Tu aporte y el 
nuestro, esperanza de todos”, este 
17 de febrero, con el Miércoles de 
Ceniza, se dio inicio a la campaña 
de Cuaresma de Fraternidad, que 
nuevamente toca vivir en tiempo de 
pandemia. Pensando en las restric-
ciones sanitarias es que se ha querido 
acercar la posibilidad de que toda 
persona pueda realizar sus aportes 
aprovechando las ventajas que 
nos entrega la tecnología y poder 
hacer transferencias electrónicas, 
sin necesidad de que retirar las 
alcancías en colegios y parroquias 
tal como se ha acostumbrado 
históricamente.

Para motivar y acercar la 
“Alcancía Digital” a todos los públicos, se prepararon algunos 
videos explicativos orientados principalmente a los niños y 
adultos mayores uniendo con ello a toda la familia.

Con los fondos que se recauden este año, se permitirá seguir 
apoyando diversos proyectos a nivel nacional que van en 
directo benefi cio al trabajo de promoción de los hermanos/as 
migrantes con actividades orientadas a mejorar sus condiciones 
de vida, promoviendo su participación e incidencia en instan-
cias que contribuyen a vivir con dignidad.

Este año, la campaña va del 17 de febrero al 28 de 

marzo, el equipo de Cuaresma de Fraternidad invita a 
sumarse a la campaña y apoyar, utilizando los medios que 
la tecnología nos entrega, pensando en nuestros hermanos 
migrantes que tanto nos necesitan. Asimismo, invitamos a 
seguirnos en las redes sociales y compartir todo el contenido 
que ayudará a motivar y sensibilizar durante este tiempo 
litúrgico. Para conocer más en detalle, la información se 
encuentra publicada en www.cuaresmadefraternidad.
cl y en redes sociales @cuaresmachile con el hashtag 
#cuaresmachile.

Breves
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Presentan dos nuevos videos para 
motivar campaña de Cuaresma

Debido al momento sanitario producto de la pandemia por covid-19, la Campaña de 
Cuaresma de Fraternidad, que se inició este 17 de febrero, invita a todas las personas a 
sumarse y aportar en la “Alcancía Digital”. Para ello se prepararon algunos videos 
motivacionales que buscan acercar las formas de apoyar a nuestros hermanos migrantes.

video para motivar 
campaña de cuaresma

Tu banco

Porque tú quieres una Cuenta Corriente que no te pida nada,
y te dé tiempo de hacerlo todo.

Cuenta
Corriente
Senior

CUENTA CORRIENTE
SENIOR
- Gratis para mayores de 70 años.
- Ábrela 100% online en Santander.cl
Si necesitas ayuda, llámanos al
600 712 00 10 donde te apoyaremos
y asesoraremos en lo que necesites.

El costo $0 del plan es exclusivo para personas de 70 años o más. Promoción válida hasta el 31 de diciembre de 2025, pudiendo renovarse nuevamente. La apertura y contratación de la cuenta y los requisitos definitivos de los productos que la integran se encuentran 
condicionadas a la solicitud del cliente y al resultado de la evaluación comercial conforme a las políticas del Banco. Infórmese sobre la garantía estatal de los depósitos en su banco o en www.cmfchile.cl
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En la celebración del Día Internacional de la Fraternidad Humana, 
establecido para el el 4 de febrero, el papa Francisco señaló que 
respetar nuestras culturas y tradiciones diferentes, nuestras ciudadanías 
diferentes, construye la fraternidad. Porque “o somos hermanos, o nos 
destruimos”, la fraternidad es hoy “la frontera” sobre la cual debemos 
construir la paz. Una paz que no es solo la ausencia de guerra, porque 
“no hace falta la guerra para hacer enemigos”: basta prescindir del otro, 
mirar hacia otro lado, como si el otro no existiera. Porque, “o somos 
hermanos, o somos enemigos”, el desafío de nuestro siglo es la frater-
nidad: hoy es el momento de la escucha. Es el momento de la acepta-
ción sincera. El Pontífi ce participó en el evento virtual organizado por 
el jeque mohammed bin zayed, en Abu Dabi, capital de los Emiratos 
Árabes Unidos, que contó también con la participación del Gran Imán 
de Al-Azhar, ahmad al-tayyeb, a quien expresó su gratitud por la 
compañía “en el camino por la refl exión y la redacción” del Documento 
sobre la Fraternidad Humana por la Paz Mundial y Convivencia Común, 
presentado hace dos años, en ocasión de su Viaje Apostólico a los 
Emiratos Árabes Unidos. En el encuentro, además, participó el Secretario 
General de las Naciones Unidas, António Guterres y otras personalidades.

El Papa: la fraternidad 
es el desafío del siglo
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Breves

Miércoles de Ceniza: 
“Al cristiano le duele el rechazo 

a los migrantes”

Para reivindicar la figura 
del esposo de María, el papa 
Francisco invita a los católi-
cos a celebrar este año el 150º 
aniversario de la proclamación 
de San José como el Patrono 
de la Iglesia Universal. La 
indulgencia plenaria tendrá 
vigencia hasta el 8 de diciem-
bre de 2021. 

El 8 de diciembre de 
2020, en un año que mantuvo 
al mundo en vilo por la 
pandemia del covid-19, el 
Sumo Pontífice proclamó la 
carta apostólica “Patris corde” 
en la que destacó la labor de 
aquellos que sin esperar protagonismos interce-
den por el bienestar de los demás, tal como lo 
habría hecho san José quien en un acto de amor 

a Dios se transformó en un 
“intercesor, un apoyo y una 
guía en tiempos de dificultad” 
para María, acogiendo al hijo 
del Señor  desde la caridad y la 
humildad.

Este año, la Iglesia invita a 
sus fieles a reflexionar sobre 
la obra de este verdadero 
hombre de fe, honrándolo con 
acciones que reflejen su virtud, 
ya sea a través de la oración o 
mediante obras misericordio-
sas, dirigidas especialmente a 
los más desamparados.

Para el tercer viernes de 
marzo, la parroquia San José 

Garín tiene contemplada la celebración de una 
Eucaristía en su honor, a cargo del Cardenal de 
Santiago, celestino aós.

Según el llamado del Papa, católicos 
honran a San José en su año

Destacado por su rol en la 
educación superior, el académico 
e investigador, falleció el pasado 
miércoles 3 de marzo, a sus 69 años, 
producto de un cáncer.

El diácono Francisco Javier 
nació el 5 de diciembre de 1951, 
estaba casado con la señora maría 
soledad ureta con quien tuvo 
dos hijas. Recibió su ordenación 
de manos de monseñor andrés 
arteaga, Obispo Auxiliar de Santiago, el 27 de 
septiembre de 2008.

Ejercía su ministerio en la Vicaría para la 
Educación, sobre todo, en el mundo académico, 
participando de la pastoral de la Universidad de 
Santiago de Chile. El último tiempo formó parte 
del consejo asesor social de la Fundación Puente. 
Además, participaba en la parroquia Nuestra 
Señora del Rosario en la Zona Cordillera.

Era doctor en química y dedicó su vida 
profesional a los temas de educación, destacando 

por su alto interés en mejorar el 
acceso a las universidades, con 
criterios de inclusión y equidad.

Fue Decano de la Facultad 
de Ciencias de la Universidad 
de Santiago (1990 - 1996), en la 
que también se desempeñó como 
Director de Cátedra Unesco-Usach 
y fue propulsor del Programa 
de Acceso Inclusivo, Equidad 
y Permanencia de esa casa de 

estudios. Este programa desarrolla, articula y 
fortalece iniciativas orientadas hacia el acceso, la 
permanencia y la titulación del estudiantado dentro 
de la Universidad. Entre 2010 y 2012 fue Rector 
de la Universidad Católica Raúl Silva Henríquez.

Además, fue Presidente de la Comisión de 
Reconciliación de la Universidad de Santiago de 
Chile, que investigó y publicó los atropellos a los 
derechos humanos que sufrió esa universidad entre 
los años 1973 y 1990 durante la dictadura cívico 
militar.

Fallece el Diácono Francisco 
Javier Gil Llambías

El miércoles 10 de febrero, la Academia Latinoamericana de Líderes Católicos, 
presentó el el libro: “Nuevos modelos de liderazgo femenino: entre viejos y nuevos 
feminismos”, de la Senadora Italiana paola binetti. Acerca de este trabajo, lia zervino, 
presidenta de la Unión Mundial de las Organizaciones Femeninas Católicas, señala 

que es un libro que va más allá de las fronteras. Es decir, 
“no sólo se basa en la rica experiencia de una mujer 

política italiana, como lo es la de la senadora Paola 
Binetti, sino que abarca el tema del liderazgo 
enraizado en nuestra coyuntura histórica”. Añade 
que su lectura puede ser muy útil para hombres 
y mujeres, sin que se reduzca a un público 
femenino, y si fuera traducido a otras lenguas, 
“podría satisfacer los intereses de tantos jóvenes 
que, con grandeza, sueñan con contribuir al bien 

común de sus países y a la fraternidad humana 
universal”.
Por su parte, alejandra segura, miembro del 

Consejo Asesor para América Latina y el Caribe de la 
Universidad de Notre Dame, indica los aportes que trae el libro de la Senadora: “Se 
distingue entre las múltiples propuestas existentes por su agudo y esclarecedor análisis 
sobre el liderazgo femenino. Aborda el desafío diario de cada mujer: cómo armonizar su 
liderazgo tanto en su familia como en su vida socio-profesional. En un mundo en el que 
afloran diversas propuestas sobre este tema en el que abundan la confusión y la contra-
dicción, simplifica y esclarece estos importantes temas sin comprometer su profundidad”.

El pasado 17 de febrero, el cardenal 
celestino aós, celebró la misa de Miérco-
les de Ceniza desde la Gruta de Lourdes 
en Quinta Normal. Aforo restringido y el 
anhelo que se acabe pronto la pandemia, 
marcaron la eucaristía.

No más de 75 personas -aforo permitido 
por la autoridad- pudieron participar en la 
misa que da inicio al Tiempo de Cuaresma 
desde el santuario. Las restricciones y 
protocolos vigentes por la pandemia 
no permiten que esta celebración tan 
importante para la Iglesia Católica pueda 
desarrollarse masivamente. Sin embargo, 
fueron más de 2.500 personas quienes lo 
hicieron a través de las redes sociales de 
Iglesia de Santiago.

Como lo explica pedro muñoz, quien 
llegó desde la comuna de Quinta Normal 
y fue una de las pocas personas que pudo 
participar presencialmente la tarde de este 
miércoles: “Ha sido un tiempo difícil para 
muchas personas, para los que han perdido 
a un familiar, su trabajo. Es un miércoles 
muy especial con el que empezamos la 
Cuaresma. Pido por mi país. Soy profesor 
y también pido por mis alumnos y los niños 
chilenos, los niños migrantes para que 
tengan mejores perspectivas de vida”.

En su homilía, el Arzobispo de Santiago, 
precisó que todos “somos cenizas”: 
“Nuestro cuerpo se reduce a un puñado 
de cenizas y, además, somos pecado-
res, pero seguimos admirándonos: ¿qué 
es el hombre para que te acuerdes de él? 
Míralo, carcomido por el virus y por el 
miedo, pero Tú nos amas hasta darnos a tu 
Hijo Jesucristo. Toda la vida de Jesús fue 
revelación del Padre, pero de una forma 
peculiar, lo será su pasión y muerte, pues en 
su entrega hace realidad histórica el amor 
misericordioso e incondicional de Dios por 
el hombre”.

Monseñor Aós fue claro a la hora de 

hablar de la realidad que vive el mundo: 
“Ya con la vacuna a nuestra disposi-
ción, tenemos esperanza y desconfianza. 
Pero parece que nadie quiere cambiar, 
queremos seguir con las mismas cosas, 
con las mismas costumbres, a pesar de que 
veamos que eso era tan vulnerable e injusto. 
Pedimos más justicia, pero no ponemos de 
nuestra parte”.

Por último, el obispo alentó a la ciudada-
nía a seguir fiel a Jesucristo en medio de los 
complejos tiempos que vive el mundo: “Al 
cristiano le duele el hambre, la injusticia, el 
rechazo a los migrantes, la soledad de los 
ancianos, los pueblos pobres sin vacunas 
o sin comida. Es un dolor que experimen-
tan los buenos. A los buenos les duele que 
los hombres no se amen entre sí, que no se 
ayuden, que no rectifiquen las injusticias y 
les duele que los otros no amen a Dios”

crismar ponce (Venezuela), de la 
comuna de Lo Prado, también pudo partici-
par de la eucaristía: “Es una bendición 
estar acá. El solo hecho que el templo esté 
abierto, es porque Dios nos está esperando 
y nos llama a que vengamos. Pedirle a la 
gente que tenga fe y que nos acojamos a 
Dios”, relató.

Lanzamiento internacional 
del libro “Nuevos modelos de 

Liderazgo Femenino”
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Respuesta solidaria para 
damnificados del Cajón del Maipo

La Vicaría Pastoral Social Caritas 
(VPSC) activó el “Plan Arquidiocesano 
de Respuesta a la Emergencia Climática 
en Santiago”, para ayudar a las comunida-
des afectadas de la capital, especialmente 
a los cientos de damnificados en San José 
de Maipo, Puente Alto y La Florida. Las 
parroquias del sector fueron fundamentales 
para determinar las necesidades. Así,  los 
jóvenes de la parroquia San Francisco de 
Borja, de La Florida, luego de la catástrofe 
ocurrida por el temporal del 30 de enero 
pasado, organizaron una campaña para 
juntar artículos de aseo y elementos de preven-
ción ante el covid-19, para las comunidades 
afectadas.

Con el apoyo de los agentes pastorales, los 
vecinos de la parroquia y las tres capillas, la 
comunidad logró juntar en un récord de seis 
horas, insumos y productos de aseo e higiene, 
que fueron en ayuda a los hermanos y vecinos 
de la zona afectada. Entre lo entregado, 

destacan mascarillas para adultos y niños, 
alcohol gel, cloro y otros elementos que ayudan 
en la prevención del covid-19. La religiosa 
marisol cruz de Jesús, asesora de la pastoral 
juvenil, valoró el esfuerzo de todos: “Muchas 
gracias a toda la comunidad parroquial por 
su servicio generoso para ayudar a nuestros 
hermanos del Cajón del Maipo, se reunió 
buena cantidad de donaciones. Que Dios los 
siga recompensando”.
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Ingreso de nuevos 
seminaristas: Un signo de 
esperanza para la Iglesia

Han decidido emprender un proyecto de vida inusual 
para los tiempos de hoy, ofreciendo sus vidas para servir a 
Dios, a través del sacerdocio. Cuatro jóvenes ingresarán al 
Seminario Pontificio Mayor de Santiago y recibirán el rito 
de admisión de manos de monseñor Celestino Aós.
por: Danilo picart

gestó a través de la oración y el servicio. “En 
los últimos años del colegio me empecé a 
cuestionar si lo mío podría ser el sacerdocio, 
ahí estaba la opción. Pero quizás nunca me lo 
tomé tan en serio, y ya estando en la univer-
sidad me propuse encarar la inquietud. Traté 
de fortalecer mi vida de oración, que estaba 
medio floja, y contrasté mis pensamientos, 
dudas e inquietudes con mi director espiri-
tual. Después de este proceso, decidí entrar 
al seminario”, relata.

acEptar El llamaDo DEl 
sEñor sin miEDo

“Todos somos llamados a servir a Cristo 
de alguna forma y uno va sintiendo este 
mensaje día a día”. Estas palabras reflejan 
la forma en que leandro gonzález acogió 
el llamado a seguir a Cristo. Formado 
en la parroquia San Juan de Teno, de la 
diócesis de Talca y con 29 años, ingresará 
al Seminario Pontificio de Santiago, 
teniendo como pilares Dios, la oración, la 
fe de su madre, familiares y amigos. “Si 
bien, muchas veces hice oídos sordos a este 
llamado, y me pregunté muchas veces ¿por 
qué a mí? Gracias a Dios, soy un afortunado 

de seguir su camino. Luego de conversar 
con mi párroco, el padre Marcelo Díaz, él 
me orientó sobre los pasos que tenía que 
seguir”, explica.

con JEsús En El cEntro
No fue una decisión difícil para 

Francisco Javier gonzález. Desde pequeño 
ya tenía la idea que Dios podría llamarlo al 
sacerdocio. En el colegio fue madurando su 
inquietud, gracias al acompañamiento espiri-
tual y la lectura de algunos libros recomen-
dados por sacerdotes. Esto, sumado a la 
oración y los sacramentos, le motivaron a 
sus 18 años y luego de haber egresado de la 
Enseñanza Media, postular al seminario. 

En tiempos desafiantes, comenta que el 
rol que tendrá la Iglesia y la opción vocacio-
nal para los próximos años, será determi-
nante para muchos jóvenes. “La Iglesia 
es de Jesús y es él quien ha de estar en el 
centro. Con la fe bien puesta en Cristo y 
la esperanza puesta en su Palabra y en la 
acción del Espíritu Santo, hay que seguir 
adelante, aun en medio de las dificultades. 
Por otra parte, creo que los jóvenes católi-
cos tienen, hoy día, mucho que aportar a sus 
familias y a la sociedad”.

misionEro DE tiEmpo 
complEto

Cada vez milan Kovacevic bakulic 
regresaba de misiones, junto a sus 
compañeros de la Pastoral UC y luego con 
la fundación Misericordia, su corazón se 
conmovía. Sirviendo y testimoniando el 
amor de Dios a las personas, como única 
respuesta completa a la búsqueda de amar 
del corazón humano, le animaron a tomar 
una decisión radical en su vida y a sus 28 
años, dejar todo para ingresar al Semina-
rio. “Las misiones, que primero eran de 

diez días, se convirtieron con los años 
en tiempo completo. Ser misionero ha 
sido una escuela de vida y una instancia 
para conocer a Cristo y a nuestra Iglesia 
en el silencio de la oración, el servicio y 
escuchando a otras personas. Me demoré 
dos años y medio en tomar esta decisión”, 
confiesa.

hacia la construcción DE 
una cultura vocacional
Para el padre cristián castro, rector 

del seminario, el ingreso de estos nuevos 
seminaristas es fruto de un profundo 
anhelo de amistad con Jesucristo y de 
entrega por el Evangelio, pese a que tenga 
matices con los años, se mantiene vigente. 
“Por esto, resulta interesante hablar sobre 
una cultura vocacional; cómo incentivar el 
diálogo desde un estilo de vida en el cual 
no solamente nos preguntemos qué quiero 
hacer con mi vida, sino que agregamos 
el ingrediente del creyente, del discípulo 
del Señor, y preguntarnos ¿Qué quiere el 
Señor de mí?” 

Con el actual escenario social y los 
efectos de la crisis sanitaria, el padre 
Cristián prevé que existirá un “despertar 
vocacional” que motivará a las personas 
a pensar en el futuro de sus vidas. “Tengo 
esperanza de que todo lo que ha signifi-
cado esta pandemia sea una ocasión para 
que los jóvenes también se generen las 
grandes preguntas para su vida. Más allá 
de lo que quiere una persona, es pregun-
tarnos por dónde nos llama el Señor. 
Vendrá un despertar en la fe, en la espiri-
tualidad, en hacerse cargo de las grandes 
problemáticas sociales del hombre”. 

www.PeRiodicoencUentRo.cl

Y
a culminan las vacaciones y 
cuatro jóvenes emprende-
rán el desafío más grande 
de sus vidas: el sacerdo-
cio. Durante el mediodía del 
domingo 7 de marzo, andrés, 
leandro, Francisco y milan 
se integrarán a la comuni-
dad del Seminario Pontifi-
cio Mayor de Santiago, para 

servir y anunciar la palabra de Dios. Con 
una Eucaristía en el templo del estableci-
miento presidida por monseñor celestino 
aós, estos cuatro aspirantes ingresarán a las 
filas del propedéutico, tras un largo período 
de preparación y discernimiento espiritual. 
Estos jóvenes comparten junto a periódico 
Encuentro, sus motivaciones y anhelos por 
ser constructores de una Iglesia en salida.

El DiscErnimiEnto a través 
DE la oración y El sErvicio

andrés Fernández tiene 20 años y está 
ad portas de comenzar una travesía acompa-
ñada de la Eucaristía y del rezo del Rosario. 
Participando en la parroquia Santa Rosa de 
Lo Barnechea, comenta que su vocación se 

Andrés Fernández Francisco Javier Gonzalez Leandro González Milan Kovacevic
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“Visitar al enfermo es llevar 
el consuelo que viene de Jesús”
Durante el 2020 la Pastoral 
Hospitalaria, a cargo del 
padre Andrés Moro Vargas, 
enfocó sus esfuerzos en la 
emergencia sanitaria. Se 
capacitaron sacerdotes para 
atender pacientes con 
covid-19 y pasaron de tener 
presencia solo en algunos 
centros hospitalarios, a 
entregar su servicio 
prácticamente en toda la 
arquidiócesis. Este 2021 
continúa su misión de la 
mano del padre Juan 
Ignacio Schramm Cabello, 
quien espera sumar nuevos 
sacerdotes a su equipo.

 
por: paula ampuEro ulloa

A casi un año de la puesta 
en marcha de este plan de 
emergencia, el balance que se 
realiza es positivo. Los padres 
andrés y Juan ignacio 
coinciden en que se revita-
lizó la Pastoral Hospitalaria 
y que se logró llegar con el 
sacramento de la Unción, 
incluso a personas que no eran 

participantes activas de sus parroquias.
 Históricamente, cuenta el padre 

Andrés, esta Pastoral estaba focalizada 
en una serie de hospitales públicos y 
clínicas privadas, en las que había grupos 
de sacerdotes, religiosas y laicos, que 
prestaban apoyo solo en los centros de 
salud donde hacían la pastoral. Es decir, el 
servicio era acotado y no extensivo a toda 
la Arquidiócesis de Santiago.

 Ante esta situación, Moro sostiene: 
“El gran primer logro de este tiempo de 
capellanía y de unción de enfermos, fue 
lograr tener un servicio que cubrió prácti-
camente todos los hospitales y clínicas de 
Santiago y toda la totalidad del territorio 
de la capital. Se logró atender a todas las 
personas, conectándolas con sus comuni-
dades parroquiales o con sacerdotes de 
la zona que acompañaban esa realidad 
concreta. Pudimos llegar a muchas más 
personas durante la emergencia”.

 Ahora el desafío, afirma, “es instalar 
una Pastoral Hospitalaria con todos 
los implementos que logramos tener el 

año pasado, sobre todo de 
contactos y redes que hemos 
armado en muchos hospita-
les, y mantenerlo ahora en una 
pastoral “cotidiana”, que tiene 
que ver con la Vicaría Pastoral 
Social Caritas, que es toda la 
Pastoral Hospitalaria como tal, 
y, además, se mantenga este 
servicio de urgencias, para 
unciones de extrema gravedad 
y también enfermos covid”.

 
cómo Funcionó

 En 2020 gracias a una 
alianza con la Universidad 
Católica se capacitó a 30 
sacerdotes para entregar la 
Unción a pacientes con corona-
virus. El padre Juan ignacio 
schramm, quien estará a cargo de esta 
Pastoral durante el 2021, fue uno de los 
capacitados y hoy tras casi un año de 
realizar este servicio cuenta con alegría: 
“Ningún sacerdote de este grupo se 
contagió”.

 Para el funcionamiento de este 
grupo, la labor realizada por el Fono 
Escucha del Arzobispado de Santiago, 
implementado por la Delegación para 
la Pastoral Familia fue clave. Según 
el padre Juan Ignacio este fono se 
transformó en una suerte de casilla de 
recepción de solicitud de unciones, lo 
que aportó en poder extender la ayuda 

entregada por el servicio de la Pastoral.

 DEsaFíos
 Sobre su nuevo rol, el padre Schramm, 

sostiene: “Es un nombramiento que invita 
a profundizar en el servicio sacerdotal y 
concretamente con esta obra de miseri-
cordia tan hermosa como es visitar al 
enfermo y al visitarlo llevarle el consuelo 
que viene de Jesús, el consuelo de la fe, 
con la confesión o el sacramento de la 
Unción”. 

 “Ahora el desafío que viene es proyec-
tar esto en lo cotidiano”, sostuvo. “Quizás 
la emergencia sanitaria va a pasar, pero 

sigue lo ordinario, y eso es que 
siempre tenemos enfermos en los 
hospitales y que hay que darles una 
buena atención. Esperamos que esta 
experiencia que tuvimos motive 
para que muchos sacerdotes se 
integren a este servicio, que con la 
pandemia se ha revitalizado y se ha 
ido fortaleciendo”. 

 
lEgislación chilEna
 Según el artículo seis de la ley 

20.584 “toda persona que lo solicite 
tiene derecho a recibir, oportuna-
mente y en conformidad a la ley, 
consejería y asistencia religiosa o 
espiritual”. En esta normativa se 
ampara el trabajo realizado por 
la Pastoral Hospitalaria. Sobre el 
cumplimiento de la legislación, los 

padres Andrés y Juan Ignacio, señalan que 
no ha habido mayores problemas.

 El padre Moro explica: “Si yo pongo 
más o menos un número estimado, creo 
que hemos llegado a más de 500 unciones, 
y no creo que sean 20 las dificultades que 
hemos tenido. De 500 unciones pedidas, 
no llega a ser un 5% las que han sido 
complejas, y hemos logrado solucionarlo 
conversando y llegando a buen acuerdo. 
El diálogo siempre es la mejor forma 
frente a las dificultades”.

Padre Andrés Moro Padre Juan Ignacio Schramm

www.PeRiodicoencUentRo.cl
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Testimonios

Extraordinarios
camila Quezada morales (19), 

líder del grupo solidario “granitos de mostaza” parroquia cristo 
de emaús, lo Prado. 

maYela torres (32) 
secretaria de la parroquia la estampa. independencia. 

“En  m a y o 
comenzamos 
a misionar 

en nuestras calles de 
Lo Prado. Un quintal 
de harina nos permitió, 
en ese entonces, llegar 
a 70 adultos mayores 
y sus familias. Quién 
diría que ese quintal 
de harina se multipli-
caría, que esas ganas 
de ayudar motivarían 
a tantos corazones a 
participar y hacer esto 
con amor. Pensába-
mos en ayudar a 60 
familias de la comuna, pero nuestra hambre de solidaridad nos hizo querer 
apoyar más. Siempre existió el miedo de no tener recursos, pero se nos 
abrieron muchas puertas, muchos corazones. Es increíble cómo Dios nos 
manda a buscar y nos enseña a pescar: llegamos a seis comunas, apoyamos 
a 200 familias y en nuestra última campaña del año, llegaron parte de esas 
familias, muy emocionadas, a decirnos que lo que hacíamos, lo hacíamos con 
mucho amor. Somos una familia que tiene muchos integrantes y cada vez que 
podamos apoyar, estaremos en primera línea, ya que siempre hay necesidad, 
siempre hay personas que necesitan agua viva y nuestras acciones nos hacen 
verdaderos cristianos. Solo nos queda agradecer. Aún no logramos dimensio-
nar todo esto”. 

“Co n  m i 
f a m i l i a 
l l e g a m o s 

a Chile en marzo de 
2017 y durante un 
año no tuve trabajo. 
Vendía tortas que la 
misma comunidad 
de La Estampa me 
compraba. Cuando se 
abrió la vacante para 
el puesto de secretaria 
parroquial y el padre 
Andrés me ofreció 
la oportunidad de 
trabajar aquí, para 
mí fue súper chevere. 
Pasé a ser la cara visible de la Iglesia y pude ayudar a muchas personas 
en momentos difíciles como el estallido social o durante la pandemia. El 
trabajo de la Iglesia no ha parado, siempre con los resguardos necesarios 
para evitar contagiarnos y el poder seguir apoyando a quienes lo necesi-
tan me reconforta, especialmente por lo agradecidas que son las personas. 
Hoy además de mi labor, junto a mi esposo participamos como catequistas 
familiares. Ha sido una experiencia muy bonita acompañar a los papás que 
en un momento están tan solos como lo estábamos nosotros. Solo tengo 
palabras de agradecimiento para la comunidad, por no cerrarse, por darse 
la oportunidad de conocernos, saber quiénes somos y permitirnos crecer 
junto a ellos”.

¿conoces a alguien en tu comunidad parroquial a quien quieras destacar como un “Extraordinario”? Envíanos tu historia o testimonio a comunicaciones@iglesiadesantiago.cl
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